

Grenoble et Paris, le 11 mai 2016

Invitation au « Policy Forum » sur les frontières le 7 Juillet 2016 à Paris
« Sécurité et développement : comment gérer la frontière »

Madame, Monsieur,

L'événement et ses organisateurs

Les événements récents, de la crise migratoire aux menaces sécuritaires, ont mis les frontières sur le devant de la scène médiatique. Plus que jamais elles deviennent un sujet politique. Pourtant, en tant qu'objet de politiques publiques, elles semblent continuer à être perçues par les pouvoirs publics de manière fragmentée. Nous vous proposons donc d'organiser une journée de débats pour dépasser le traitement sectoriel des frontières en France et nous donner les moyens de poser les bases d'une vision globale et intersectorielle d'un thème désormais incontournable.

Pour ce faire, nous vous proposons de réunir les principaux acteurs politiques compétents en matière de politiques publiques appliquées, ou liées à la frontière, avec des chercheurs en sciences sociales. Notre but est une rencontre des acteurs français et de leurs partenaires à Bruxelles avec des universitaires francophones. Des témoignages d'expériences canadiennes seront également sollicités en contrepoint.

Ce projet est initié par l'université de Grenoble et la Mission Opérationnelle Transfrontalière, partenaires de l'université de Victoria au Canada. Cette démarche s'inscrit dans le cadre d'un projet de recherche international, *Borders in Globalization* (BIG, <http://www.biglobalization.org>), qui a vocation à proposer de nouvelles pistes de travail pour dans les sphères de l'action publique sur les frontières. L'organisation de ce transfert de compétences et de connaissances entre les sphères académiques, administratives, politiques et économiques est une façon de faire commune au Canada, dont nous pourrions bénéficier.

A qui s'adresse le forum ?

Il s'agit de rassembler pour une journée des acteurs décisionnels dans les différents champs couverts par la problématique des frontières, de la sécurité au développement, en passant par la coopération transfrontalière, mais aussi les politiques culturelles. Loin d'être un fourre-tout, cette ouverture est pensée dans le cadre du projet BIG en fonction de six axes d'analyse posés comme nécessaires pour comprendre les frontières contemporaines. En effet, celles-ci ne sont plus des lignes que l'on peut ouvrir et fermer en fonction de décision centralisées. Nos recherches ont prouvé que pour agir efficacement sur des dispositifs qui s'émancipent de plus en plus de leurs attaches territoriales, il faut comprendre l'évolution tant des formes que des fonctions de nos limites internationales.

Initialement construites pour délimiter les limites de souveraineté des Etats, les frontières se sont profondément transformées : la ligne de partage, relevant de la conception traditionnelle de la frontière, a été remise en question à la fois par les impératifs économiques inhérents à la mondialisation, mais aussi par les flux d'individus qui la traversent pour des raisons professionnelles ou politiques, ou par les flux d'informations qui échappent au contrôle des Etats.

Plutôt que de réagir à ces transformations dans l'urgence - la nature de la frontière étant constamment réinterrogée tant par les flux migratoires que les pouvoirs occidentaux ne parviennent pas à gérer, que par un impératif sécuritaire renforcé chaque nouvel attentat terroriste se déroulant sur leur sol...- nous proposons à des acteurs décisionnels issus des différents secteurs en charge de l'évolution des politiques frontalières en France (sécurité, développement, coopération régionale) de se réunir pour une journée de débat fondateur.

Modalités de votre participation

Cette rencontre, pensée sur le modèle des *policy forum* américains, invite à délaisser une vision fragmentée des frontières au profit d'une représentation plus globale partagée par les différents secteurs chargés de son opérationnalisation. La journée sera ponctuée d'échanges avec quelques universitaires français et canadiens, ainsi que par quelques témoignages internationaux.

Nous vous invitons à venir partager votre expérience des changements récents du traitement des politiques frontalières.

Le forum aura lieu le 7 juillet 2016, à Paris, à l'Assemblée nationale, à l'invitation de Philip CORDERY, Député, Président du Groupe transfrontalier et Vice-président de la MOT.

Dans l'attente de vous accueillir le 7 juillet à Paris, nous vous adressons nos meilleures salutations.

Anne-Laure AMILHAT SZARY
Professeure des Universités
Membre de l'Institut Universitaire de France

Jean PEYRONY
Directeur général
Mission Opérationnelle Transfrontalière

Ci-joint : Programme du « Policy Forum » sur les frontières